
 

 

健民药业集团股份有限公司 

2024 年 4 月 29 日投资者关系活动记录表 

投关活动类别 

 

特定对象调研    □分析师会议    □媒体采访 

□业绩说明会      □新闻发布会    □路演活动 

□现场参观        ☑其他：东吴证券策略会 

参与单位名称 工银瑞信、易方达、华安基金、博时基金、浦银安盛、泰康资

产、中庚基金、国泰基金、CSOP（南方东英）、东吴证券 

时        间 2024年 4月 29日 

公司参与人员 董事兼总裁汪俊、董事会秘书周捷 

相关情况说明 本次活动不涉及应当披露而未披露的重大信息 

活动主要内容 1、公司主要业务及经营情况介绍？ 

公司的业务主要分为医药工业和医药商业两大板块。医药

工业按照药品流通的渠道可分为 OTC 产品线和 Rx 产品线，OTC

产品线主要产品有龙牡壮骨颗粒、便通胶囊、健脾生血颗粒等，

Rx产品线主要产品有健脾生血片、小金胶囊、小儿宝泰康颗粒、

便通胶囊、雌二醇凝胶、拔毒生肌散等。2023年医药工业板块

实现营业收入 21.64亿元，同比增长 15.13%，其中 OTC产品线

实现销售收入 11.06亿元，同比增长 14.85%，Rx产品线实现销

售收入 10.58亿元，同比增长 15.43%。医药商业板块主要通过

公司下属子公司福高公司、维生公司等开展，2023年医药商业

板块实现营业收入 20.1亿元，同比增长 16.64%。 

2024 年第一季度公司实现营业收入 9.7 亿元，同比下降

4.27%，实现归属上市公司股东的净利润 0.995亿元，同比下降

0.04%。其中医药商业板块保持稳定，医药工业板块有一定的下

降，但公司营销体系改革稳步推进，价值链进一步优化，渠道

库存持续下降，纯销数据保持稳定，同时公司还加大了品牌建



 

 

设和研发投入，持续夯实公司未来发展的基础实力。 

近年来公司在新业务的培育上，也取得了一定的成效。一

是积极布局中医馆建设，目前公司有 3 家中医馆，总体保持了

持续增长的发展态势，其中汉阳馆是 2018年开业，经过 5年多

的发展，已初具规模，2023年业务收入及利润情况持续增长；

汉口馆于 2023 年 3 月开业，已实现盈利；武昌馆于 2024 年 3

月开业，目前发展势头良好。二是持续探索大健康业务，2023

年大健康业务完成电商团队组建和重点品种开发，收入和利润

实现同步增长。 

2、公司进行营销体系改革的原因？ 

过去的三年，公司基本上保持了较快的增速，在盈利能力

和资产质量上都实现了质的提升，其中营业收入近三年复合增

速接近 20%，归属于上市公司股东的净利润近三年复合增速达

到 52%，在产品、研发、品牌等各个方面都实现优化和强化，

基本达成了前一个发展周期的战略目标。但在渠道库存、渠道

管控等方面也暴露出一些问题和不足，为进一步提升公司营销

决策的精准性和及时性，强化终端的调控能力，公司启动了营

销体系的全面改革：一是营销考核模式由发出考核向纯销考核

全面转型；二是加大营销信息化建设，控制渠道库存，实现对

终端的精细化管理；三是加强合规体系建设。公司通过营销体

系的全面改革，以适应未来发展的需要，保障下一个发展周期

的战略目标顺利达成。 

3、龙牡解限的影响和未来的发展规划？ 

龙牡壮骨颗粒（以下简称：龙牡）是公司独家品种，国家

医保乙类药品，2023年国家医保目录对龙牡取消了“限小儿佝

偻病”的报销范围限制，将对龙牡在医院线的推广起到积极的

促进作用。 

龙牡未来的发展基于：一是产品本身的产品力，龙牡由 13

味中草药和维生素 D2、乳酸钙、葡萄糖酸钙组成，具有强筋壮



 

 

骨，和胃健脾之功效，不仅用于补钙，还用于治疗小儿多汗、

夜惊、食欲不振、消化不良、发育迟缓等症状。龙牡自 1985

年上市销售至今已有 39年，产品的疗效、安全性等得到了广泛

的验证，也取得了消费者的信赖和认同；二是龙牡属于小儿维

矿类产品，从品类来看，小儿维生素矿物质类经过过去几年的

增长后，目前整体增速有所放缓；三是公司会持续进行“龙牡”

品牌塑造，加大广告精准投放以及专业品牌的打造；四是公司

会持续加大研发投入，加强儿童常见病、多发病以及健康成长

类药品的研发，围绕“龙牡”品牌打造产品矩阵。五是公司会

进一步的销售下沉、加大队伍的建设以及循证医学研究等。 

4、龙牡渠道管控工作开展得怎么样？ 

2024年以来，公司营销考核模式由原来的发出考核向纯销

考核转型，同时适当地减少了促销，一季度龙牡销售发出有所

下降，但渠道库存持续下降，纯销基本稳定，因公司营销数字

化体系建设正在逐渐推进中，纯销数据准确性还需要进一步验

证。公司产品渠道管控工作持续开展，并将继续加大纯销力度，

力争将渠道库存降至更为健康的状态。目前龙牡渠道库存持续

下降，其中 60 袋的渠道库存已接近目标水平，30 袋的渠道库

存比 60袋稍高，力争尽快调整到位。 

5、OTC 渠道便通胶囊今年的销售目标？ 

便通胶囊是 2024 年公司 OTC 渠道重点打造的品种，2024

年公司在全国范围内进行广告投放，加大终端考核及精细化管

理力度，2024年第一季度 OTC渠道便通胶囊覆盖率持续提升，

销售发出较上年同期增长约 120%，但因公司广告投入的增加，

OTC 渠道便通胶囊产生的销售利润暂无法完全覆盖费用增长，

2024年希望能够实现 2个亿的销售目标。 

6、公司广告的投放情况？ 

2023年公司焕新广告片，优化广告投放方案，在央视、卫



 

 

视、省级电视台、爱奇艺、腾讯视频、芒果 TV、分众传媒等媒

体，进行大声量广告投放，有效连接目标消费群体，提高品牌

力。公司将坚持品牌引领战略，持续加大品牌建设，2024年第

一季度相较于上年同期增加了“健民”牌便通胶囊的广告投放。 

7、OTC 产品线未来的发展规划？ 

OTC 产品线依然坚持品牌引领，围绕“龙牡”“健民”进

行双品牌打造，“龙牡”定位于儿童健康成长品牌，“健民”

定位于家庭常备药品牌，我们会围绕品牌定位加强产品矩阵打

造，持续加强团队打磨和精细化管理。在产品方面除龙牡外，

我们积极培育第二梯队产品：便通胶囊培育初见成效，该产品

具有健脾益肾、润肠通便的功效，在医院渠道销售多年，奠定

了良好的用户基础，近两年投放到 OTC 渠道销售，2023 年 OTC

渠道销售发出过亿元，是 OTC渠道第二个销售过亿的单品，2024

年一季度实现快速增长；健脾生血颗粒将是下一个着力打造的

OTC 渠道单品，该产品具有健脾和胃，养血安神之功效，用于

小儿脾胃虚弱及心脾两虚型缺铁性贫血，成人气血两虚型缺铁

性贫血；同时公司产品资源丰富，有二百多个产品批准文号，

我们将陆续筛选一些独家、类独家的产品投放到 OTC 渠道当中，

进一步丰富渠道产品。 

8、公司研发管线中有哪些儿科产品？ 

目前在公司 27项新药研发项目中儿童药品种占半数以上。

其中牛黄小儿退热贴主要用于小儿风热外感引起的发热症状，

现已进入报产阶段；枳术通便颗粒功能主治为清润肠燥，用于

小儿燥热内结便秘的治疗，2023年获得药物临床试验批准通知

书，目前临床试验开展顺利；儿童仿制药品种有布洛芬混悬液

等。公司未来还将加大儿童中药新药的立项，加快儿童常见病、

多发病产品的研发，持续完善公司儿科产品管线。 

9、公司有哪些品种有望进入基药目录？ 

2024年 1月 3日，国家医疗保障局在公开的“对十四届全



 

 

国人大一次会议第 0431号建议的答复”中明确，将统筹完善基

本药物制度和医保药品目录。除此之外公司尚未有进一步的关

于国家基药目录调整的相关信息。 

10、天然牛黄价格的上涨，对体外培育牛黄价格的影响？ 

体外培育牛黄为公司参股子公司武汉健民大鹏药业有限公

司的主要产品，其价格主要根据生产成本等进行确定，与天然

牛黄的价格并无关系。 

11、公司 2024年会推出下一期股权激励吗？ 

公司在实施中的股权激励有两期，2021年限制性股票激励

计划和 2022年限制性股票激励计划，该等激励计划的最后一个

考核年度是 2023年，即将实施完毕。公司董事会致力于不断探

索和深化对管理层的激励机制，但截至目前公司尚未有后续股

权激励计划的相关安排。 

12、公司未来会持续进行现金分红吗？ 

随着公司经营业绩的持续增强，公司已连续十六年进行现

金分配，近几年公司均将 30%以上的净利润进行了分配，剩余

部分用作公司未来发展。上市以来已累计分配现金红利 9.755

亿元，远远超过公司在二级市场的融资净额 3.9 亿元。未来公

司也将加强与投资者的沟通与交流，充分考量投资者诉求，积

极进行现金分配。 
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